
 

Le regard européen

« one L0! FIDELE aux

PRINCIPES EUROPEENS »/

De Bruxelles, moteur des stratégies en faveur des personnes

handicapées, on porte un regard plutot favorable

sur la loi frangaise pour l’égalité des droits et des chances.

Les représentants du Conseil frangais des personnes handicape’es pour les questions européennes (CFHE)

« Il ne faut pas étre trop impa-

Ztient Uis-a-vis d’une loi sur le

handicap. En Italie, celle qui a

été publiée en 1992 n’a réellement

commencé (‘1 étre appliquée que dix

ans plus tard. » Anna Maria Comito,

chargée de Mission Handicap au

cabinet du premier ministre italien et

présidente de Coface (Confederation

européenne des familles de person—

nes handicapées), veut rassurer les

Francais. « La mise en place d’une

telle loi nécessite une appropriation

a tous les niveaux : régional, dépar—

temental, local... Encore aujourd’hui,

certains articles de notre loi de 1992

ne sont toujours pas appliqués. »

Commissaire européenal
aDirection

générale de l‘Emploi, des Affaires

sociales et de l’Egalité des chances,

Vladimir Spidla corrobore les pro-

pos de la “pasionaria italienne du

handicap”: «L'application de cette

loi est un processus long et complexe.

Les résultats devraientse faire sentir

did a 2010. .. Mais il préfére mettre

en avant les principes énoncés par

le texte de loi 1 « Je suis uraiment

trés satisfait de constater que la

non-discrimination et I'accessibilité

(élimination de toutes les barriéres

qui dans l'erwironnement empéchent

les personnes handicapées d’agir)

sont les bases de la nouuelle legisla-

tion francaise en matiére de handi-

cap, qui représente un réel progrés. »

Le commissaire européen félicite

également la France d’avoir enfin

inclus la maladie psychique dans

les situations de handicap. « C’estau

niueau européen une problématique

majeure que nous n’auons pas encore

résolue », reconnait—il.
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Prochaine évaluation

euro éenne des

légis ations nationales

Le commissaire européen annonce

que la Commission va effectuer une

evaluation concréte de la situation

legislative dans chaque pays qui

sera publiée l’année prochaine.

« L’obligation de non-discrimination

pour les Etats membres devaits’appli—

quer fin 2003 pour les anciens pays et

fin 2004 pour les nouueaux. Dans le

domaine du handicap, une derogation

a été accordée jusqu’a fin 2006. Ce

délai expire’, des sanctions pourront

étre prises, aprés étude des contrain—

tes spécifiques, a l’égard des Etats

qui ne respecteront pas les principes

de non—discrimination », déclare-t—il.

Puis il conclut: « La France a tou—

jours été impliquée dans les grandes

avancées européennes en matiere
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Wallis Gaélens, responsab/e

du bureau Integration des personnes

handicapées a la Direction géne’rale

de l’Emploi, des Affaires sociales

et de I’Fgalité des chances

de handicap, et plus généralement

dans le domaine social. » Amoureuse

de la France, Wallis Goélens, res-

ponsable du bureau de l’Intégra-

tion des personnes handicapées a

la Direction générale de l’Ernploi,

des Affaires sociales et de l’Egalité

des chances, ne le contredira pas :

«L’énonce’ des principes de la loi

francaise est tout a fait dans l’esprit

des principes européens. Elle explore

l’accessibilité qui auait été ignorée en

grande partie par la loi précédente.

Elle propose l’acces aux services et

a l’information en un lieu unique,

un "one stop shop”, au travers des

MDPH. Ce concept a retenu notre

attention. C’est bien pensé et bien

uu. Surtout, cela renuoie a une pro-

position qu‘Anna Diamantopoulou,

ex-commissaire a l‘Emploi, auait

formulée dans une étude de 2003 :

elle disait qu’il faudrait trouuer un lieu

unique pour l’information du public

handicapé et les financements de la

compensation. »

Wallis Goelens n’élude pas 1a rela-

tion actuellement assez difficile

entre la France et l‘Europe a la suite

du référendum francais du prin-

temps dernier : « Le non a l’Europe

n’a pas nui au dossier handicap,

assure-t—elle. Le non francais sem-

blait étre un non citoyen, pourplus de

citoyenneté. Or le dossier handicap

estle domaine par excellence ou l’on

peut faire quelque chose de facon

citoyenne. » Et afin de poser des

actes en face de ses paroles, la res-

ponsable handicap de la Direction

générale de l’Emploi, des Affaires

sociales et de l'Egalité des chances

Fonds social européen :

nouvelle programmation

Créé en 1957, le Fonds social européen (FSE) est le principal outil

financier de I'Union européenne pour la promotion de l'emploi et de

' l'investissement dans le capital humain. Une attention particuliere est

portée'aux actions destinées a soutenir l’acces et la participation des

personnes handicapées au marché du travail. Bien que les mesures en

matiére de handicap relevant essentiellement de la responsabilité des

Etats membres, les politiques et actions de la Communauté européenne,

dans lesquelles le FSE ioue un role décisif, iniluencent a bien des égards

la situation des personnes handicapées. Une conference organjsée par

la Direction générale de I'Emploi, des Affaires sociales et de l'Egalité

des chances de la Commission européenne s'est tenue le 21 septembre

dernier a Bruxelles pour débattre sur les possibilités offertes par le FSE

aux personnes handicapées. ll faut dire que l'on est clans la période de

la nouvelle programmation pour 2007-2013. A la suite de cette

conference. la Commission européenne veut mettre en place des outils

pour évaluer l'accessibilité des proiets du FSE pour les personnes

handicapées, mais également leur efficacité a un moment on les budgets

de ces fonds structurels sont revus a la baisse. La Commission invoque

l'intégration de l’article 16 dans les pratiques du FSE, qui inclut les

principes de non-discrimination et d'égalité des chances — « cela veut

dire qu'on ne financera plus ,de nouvelles barriéres » - et annonce qu'elle

va encourager toute action proposée au FSE portant sur la formation des

prestataires de services sociaux et de santé. 

annonce une operation citoyenne

d'envergure avec la preparation et

la distribution d'un fascicule dans

lequel l’Union européenne essaiera

de répondre, de facon pédagogique

et dans un style accessible 51 tons,

aux principales questions qu’adres—

sent les personnes handicapées a

la Commission européenne tout au

long de l‘année.

« Agir sur I’Europe et agir

a partir de I’Europe »

La Commission européenne, qui

désirait traiter avec des inter—

locuteurs qualifies, a décidé en

1993 de susciter la creation, dans

chacun des Etats membres, d'un

Conseil national représentatii
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Anna Maria Corn/to, pre’sidente

de Coface et responsab/e Handicap

du gouvernement italien

des personnes handicapées et de

leurs familles. C'est dans ce cadre

que huit associations fondatrices

(Apajh, APF, CNPSA, Fnath, GIHP,

Unafam, Unapei, Unisda) ont décidé

de s’unir et de donner naissance

au CFHE (Conseil francais des per-

sonnes handicapées pour les ques-

tions européennes). Son objectii :

« Agir sur l’Europe et agir a partir de

l'Europe. » Comme une courroie de

transmission, 1e CFHE, a travers

le Forum européen des personnes

handicapées, fait remonter aux ins-

tances européennes des études, des

propositions, de bonnes pratiques.

En retour, méme si ses dirigeants

indiquent ne pas étre habilités a for-

muler un avis sur la loi francaise, le

CFHE agit tant auprés des instances

politiques et administratives francai—

ses qu’auprés de ses associations



................................................................ Rep'ortage

membres, pour que les législations

et les bonnes pratiques relevées

chez ses collégues de l’Union euro—

péenne soient bien transposées

dans la législation francaise et réel-

lement appliquées. Dans ce cadre, il

veille a ce qu‘un juste équilibre soit

trouvé entre le droit a l’autonomie

des personnes et la réalité difficile de

certaines d’entre elles. Depuis 2003,

Année européenne des personnes

handicapées, le CFHE a observé une

forte augmentation de la demande

d’informations sur la situation des

personnes handicapées en Europe

et sur l’action qu’il méne. Au—dela du

cercle de ses partenaires habituels

a l’échelon national (associations

membres, associations du domaine

social, partenaires sociaux, auto—

rités politiques et administratives,

partis politiques...), 1e CFHE est

désormais de plus en plus sollicité

au niveau local (tissu associatif,

municipalités, conseils généraux,

conseils régionaux. . .), notamment

depuis la préparation de la loi sur

l’égalité des droits et des chances

des personnes handicapées, et suite

au débat auquel donne lieu le réfé-

rendum sur le traité constitutionnel

de l'Europe élargie.

Vladimir Spidla, cammissaire

européen a la 06 Emploi,

Affaires sociales

et Egalité des chances

   
Conférence Fonds social européen et handicap

L’actualité legislative de l’Europe

en matiere de handicap est plus

que jamais offensive : aprés le

grand succes rencontré par le

reglement européen sur les droits

des personnes a mobilité réduite

(PMR) dans le transport aérien,

un reglement équivalent devrait

étre adopté concernant le train et

le bateau.

A Bruxelles, on murmure qu’une

nouvelle legislation spécifique au

handicap, mais cette fois dans tous

les domaines de la vie, pourrait étre

prochainement mise en discussion

au moment on l’Europe va aborder

l’Année pour l’égalité des chances

en 2007. La France sera-t—elle au

rendez—vous ?

y Michael Cougbes

Définition européenne du handicap

aux Nations umes

Une vraie révolution : la Communauté européenne a pour la premiere

fois adhéré a la Convention des droits de l'homme des Nations unies et

participé a la définition du handicap de la Convention des Nations unies

sur le modele social du handicap*. « Au terme d’apres négociatiOns

, en aoiit dernier, nous avons réussi a inclure Ie handicap mental et

intellectual dans cette definition face aux réticences de nombreux pays

camme Ia Chine ou la Russia », souligne Vladimir Spidla. commissaire

européen a la Direction générale de I'Emploi, des Affaires sociales

et de I'Egalité des chances. Cette convention est le huitieme traité=des

Nations unies portant sur des droits. « Bela illustre Ia force de I’Europe

pour imposer ses principes humanistes dans Ie monde entier », déclare

Ie commissaire. Parallelement, la Cour européenne de justice a rendu

cet été une décision dans laquelle elle définit comme handicapée:

« toute personne atteinte d’une déficience ou d’une maladie qui Iimite

ses capacités durablement ».

* Le modele social du handicap : concept européen selon lequel

les pom/airs publics des Etats membres daivent agir activement

pour garantir aux personnes handicapées les mémes choix et la méme

contrfile de leur vie quotidienne qu'a tout autre citoyen. 
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jean-Christophe Parisot, président du CDH (Collectif des démocrates

handicapés) et candidat a la présidentielle 2007

POUR UNE NOUVELLE LOI
Au travers de ses

250 propositions pour

une France plus humaine,

Jean-Christophe Parisot,

a la téte du (DH

et de la Force citoyenne

et handicapée 2007,

en appelle a une

nouveHeloL

Que] est [’objectifde votre can—

Zdidarure (I l’élection présiden-

tielle P

J‘ai été désigné par les membres

du Collectif des démocrates han—

dicapés (CDH) et plus largement

je représente le mouvement “Force

citoyenne et handicapée 2007"

qui, au-dela du CDH, regroupe

des sympathisants des principa—

les associations dans le domaine

du handicap*. Nous souhaitons

lutter contre “l’handignorance”

et faire prendre conscience de

l’urgence d’humaniser la France.

Notre projet traduit l’impatience de

12 millions de Francais qui décla-

rent subir un handicap (personnes

handicapées et leurs proches), selon

la derniére enquéte Handicaps,

incapacités, dépendance/HID

menée par l’Insee, l’Inserm et la

Drees.

Le handicap doit

Etre une chance

pour la France

et nous sommes

dans une logi-

que de construc-

tion d'un projet

de société qui

entend trancher

avec la campagne

d’image et de marketingmenée actuel—

lement par les principaux partis.

« Dans ses principes,

la loi du 11 février 2005

est bonne, mais elle est

incomplete...

Elle ne représente

qu'une étape. ll faut aller

plus loin. »

'7’0111’1/126 F;{We

plus humai'n j"

, ”Ma candidature

a la prétentian d’ale
nos concitayens

ur I’urgence

,,sf

“LE Hp

‘ one minnow

Mais n'était—ce pas déjfz le principe

qui a présidé a la loi de 2005 ?

Dans ses prin-

cipes, la loi du

11 février 2005

est bonne, mais

elle est incom-

plete car elle a

été élaborée par

des élus décon-

nectés de la réa-

lité et non par

les personnes handicapées elles-

mémes. Je regrette que l'élaboration _

      

    

de cette loi n’ait pas donné lieu a de

véritables assises dans la France

entiere.

Pourtant, de nombreuses associa-

tions y ont participé, au travers

notamment du Conseil national

consultatif des personnes handica—

pées (CNCPH) ?

C’est exact, mais toutes les asso-

ciations du CNCPH qui ont été

consultées pour l‘élaboration de

la nouvelle loi se sont montrées

décu'es une fois le texte publié. ll

35: mmamwm........................... .- ................................................................................
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n’y a qu’a lire la position du Groupe

des 25 qui réunit la plupart de ces

associations. Elle exprime plus

que de la déception et demande

une refondation de la politique du

handicap en France. Le CDH a lui-

méme contribué a la nouvelle loi

au travers d'amendements portant

sur la citoyenneté des personnes

handicapées (accessibilité du vote

pour les personnes handicapées. . .).

D’ailleurs, c‘est apres notre passage

21 l’Elysée que le mot “citoyenneté" a

été ajouté a l‘intitulé de la loi.

Concrétement, que reprochez—vous

a cette loi ?

Pour nous, elle ne représente qu’une

étape. ll faut aller plus loin. .. Ensuite,

elle ne donne pas les moyens d’ap-

pliquer ses principes. Enfin, elle

a laissé de coté un certain nom-

bre de themati-

ques qui nous

paraissaient

essentielles : la

representation

des personnes

h a n d i c a p e e s

«Nous allons faire

du "chantage electoral"

auprés des partis

démocratiques... »

sonnes handicapées sur le Smic ;

instaurer un quota de 4 % de can-

didats handicapés au scrutin de

liste, ainsi que le recrutement de

journalistes et d’acteurs handica—

pés dans les chaines publiques ;

mettre en place un défenseur joi—

gnable par un numéro Vert ; créer

un statut de l’étudiant handicapé ;

réformer la loi qui interdit le vote

des personnes handicapées sous

tutelle ; ouvrir le débat sur les ser-

vices d’assistance sexuelle. ..

Commentpensez-Uous financer votre

programme et étes—vous favorable

au maintien du jour de solidarite’

nationale pour [a dépendance .7

Je ne suis pas contre la solidarité

nationale, mais je suis contre le jour

de solidarité pour les personnes

dépendantes car, d’une part, il est

inégalitaire en

ne touchant que

les salariés et

pas les profes-

sions libérales,

et d’autre part,

i1 stigmatise

 

 

parrni les élus, .

dans les médias..., le maintien du

pouvoir d’achat des personnes

handicapées, la mise en place de

services d’assistance sexuelle, 1e

statut d’étudiant handicapé, l’handi-

parentalité, le droit de vote des per-

sonnes sous tutelle. .. Le chantier de

cette nouvelle loi aurait également

pu étre l’occasion d’ouvrir le débat

sur la situation inique des asso-

ciations gestionnaires d‘établisse-

ments. Pour ma part, je pense que

les associations ne peuvent pas étre

militantes et gestionnaires, a la fois

juges et parties.

Nous proposons une nouvelle loi

qui ne soit ni de droite, ni de gau-

che, mais de mobilisation et d’unité

nationales, une loi non caritative

mais participative qui serait votée

a l'unanimité, avec des objectifs

évaluables et quantifiables. Cette

loi s’occuperait en priorité des

30 000 enfants handicapés encore

aujourd’hui non scolarisés. Parmi

nos principales propositions éga-

lement : indexer le revenu des per—

» une population

en lui consacrant ce jour.

Un effort global de la nation pour—

rait financer notre programme avec

l’augmentation du pourcentage du

PIB consacré aux personnes handi-

capées qui, entre parentheses, est

passé ces quinze dernieres années

de 2,1 % a 1,7 %.

"’Le handicap,

..................-Interwew

Aprés [e souiien de Noe'l Mamére et de

Christine Boutin a voire programme

lors des présidentielles de 2002 et

un an aprés [a publication d’une loi

spécifique sur le handicap, quelle

stratégie comptez-Uous adopter pour

faire aboutir voire projet ?

Nous avons noué des contacts

prometteurs avec les cabinets

de Ségolene Royal et de Nicolas

Sarkozy". Nous comptons mettre

en place la méme stratégie que

celle qui nous a permis de gran—

des avancées lors des élections

régionales en Ile-de-France. Nous

allons faire du “chantage électoral"

auprés des partis démocratiques, a

l’exception notoire du Front national

qui, dans son programme, prévoit

des hameaux pour les personnes

handicapées. Seul notre poids comp-

table en termes de voix peut nous

permettre de revenir sur la loi de

2005 et d’obtenir des amendements,

voire une refonte. N’oublions pas que

nous, personnes handicapées, repré-

sentons 6 % du corps électoral et

plus du double avec nos proches.

y Michael Cougbes

*A l'heure 0H ces Iignes ont été écrites,

[e candidat du CDH ne sauait pas

s'il paruiendrait a réunir [es 500 signatures

ou s‘iI donnerait des consignes de vote

pour le candidat a [a pre‘sideniielle

qui s’engagerait sur son programme

"Le handicap, une chance pour la France".

Les candidats du PS et de I'UMP n’e‘taient

pas encore désignés.

une chance pour la France”

-«-Tel est le nom du programme de 250 propositions pour une France plus

humaine élaboré et diffuse par la force citoyenne et handicapée.

Ce travail de huit mois rassemble la réflexion de 500 families touchées par

le handicap, issues du CDH et des principales associations de personnes

handicapées (AFM, APF, Unapei, Adapt, CHA...). .

Ce programme est destiné au prochain president de la République au nom‘

des 5 millions de personnes handicapées, avec l'obiectif d'alerter les

électeurs surl'urgence d'humaniser la France du xxu" siecle.

Le handicap, une chance pour la France,

' 250 propositions pour une France plus humaine,

édité par le Collectif des démocrates handicapés

u . BP 60378 - 75723 Paris Cedex 15.

‘1 i Tél. 03 22 43 1o 57.

" " M‘ www.force-citoyenne2007.com.

48 pages, 8 euros franco de port l'unité, cheque a l'ordre du CDH

no chance F 
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Recherche au service des personnes handicapées

I.A GRANDE ouauér

or LA NOUVEllE wt '2
in 2003 et 2004, la recherche technologique au service des personnes

handicapées a mobilisé les services du ministére de la Recherche.

Mais aujourd’hui elle semble avoir sombré dans un certain oubli.

Un paradoxe gouvernemental au moment 01‘] se met en place une nouvelle

loi destinée a améliorer la vie des personnes handicapées.

Tout commence en 2003, Année

Z:uropéenne des personnes

andicapées. En France,

c’est l’occasion pour l‘ancienne

ministre déléguée a la Recherche,

Claudie l-laigneré, d'engager un

programme de réflexion sur le

theme “Technologies et handicap".

En 2004, les premiers rapports

sont publiés. Le professeur Michel

Fardeau, directeur de l'institut

de Myologie, publie 1e sien sur

le theme de la “Structuration de

la recherche sur le handicap en

France”. Ses conclusions sont clai-

res : « Contrairementc‘z ce qui existe

déjfi en Scandinavie, au Royaume-

Uni ou aux Hats-Unis, aucun champ

de recherche spécifique sur le handi-

cap n’a uu lejour en France. » Michel

Fardeau souligne la nécessité de

faire émerger ce champ d’inves-

tigation, qui s‘appuierait sur des

« Contrairement a ce qui existe de’ja

en Scandinavia, au Bayaume-Uni ou aux Etats- Unis,

aucun champ de recherche spécifique sur Ie handicap

n'a vu Ie [our en France... »
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réalisé en collabora—

tion avec des asso—

ciations d’usagers,

permet d’identifier

des voies de recher-

che technologique

 

 

appels d’offres multidisciplinaires

(sociologie, médecine...)

Ce rapport est suivi de celui du

professeur Philippe Thoumie, chef

du service de rééducation neuro-

orthopédique a l’hopital Rothschild,

sur la “Recherche technologique

et la diffusion de l’innovation au

service du handicap". Ce travail,

pour suppléer les

handicaps moteurs, sensoriels ou

mentaux. Le professeur Thoumie et

ses collaborateurs ont développé

différentes pistes de recherche

par type de handicap. Pour les

personnes handicapées moteurs,

il est par exemple proposé le déve-

loppement de systemes permettant

l’apprentissage et la rééducation.

 
Parallélement, les technologies

doivent étre utilisées quotidien-

nement dans l’éducation des jeu-

nes qui éprouvent des difficultés

a écrire manuscritement et dans

leurs mouvements. Pour les person-

nes handicapées mentales ou ayant

un handicap cognitif, le dévelop—

pement de l’outil informatique est

préconisé, dans l'objectif de réé-

duquer l‘attention et les fonctions

mentales. Pour le handicap visuel,

la recherche technologique trouve

a s'appliquer dans les domaines de

la vision robotique et de l’intelli—

gence artificielle.
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Programme

de recherche sur

le handicap : sans suite",

Ce rapport propose également un

plan d’action pour favoriser la recher-

che sur le handicap. II comporte les

grandes lignes suivantes : recenser

les équipes de recherche qui tra-

vaillent a la mise au point de produits

destinés a suppléer les déficiences ;

créer au plan national un institut du

Handicap; inciter par des appels

d‘otfres spécifiques la recherche

a orienter ses applications vers le

domaine du handicap ; encourager

la participation a des projets euro-

péens ; engager une réflexion sur le

cadre administratif de l’éthique.

Au vu de ces deux rapports, Claudie

Haigneré déclarera qu’« il y a, de

la part de l’ensemble de la commu-

nauté de la recherche et des pouvoirs

publics, une prise de conscience des

attentes dans le domaine du handi-

cap et une certaine structuration des

moyens ». A l’époque, elle affirme

meme « mettre en application l'une

des recommandations des professeurs

Fardeau et Thoumie en [ancant un

appel d’offres ciblé “handicap", doté

de 2 millions d’euros ».

Malheureusement, comme le cons-

tate aujourd’hui le professeur

Thoumie, « Aucune promesse n’a été

tenue et les retombées de nos travaux

sont nulles. 11 y a sans doute eu un

effet d’annonce en 2003, les appels

d’offres ont alors été importants, mais

depuis 2005 i1 n'y en a eu aucun. » Et

 Le professeur Philippe Thoumie

 
le professeur précise : « Nous avions

créé une méthodologie pour évaluer

les dossiers, remonteraux besoins des

personnes, mais rien n’a été péren-

nisé. Depuis, nous sommes retombés

a la situation d’avant 2003, avec un

probléme de coordination des équipes

sur le handicap. » Le probleme, ason

avis, est que le domaine du handicap

est un champ trop vaste, ce qui nuit a

la clarté des projets. Les chercheurs

préférent parler de compensation ou

d'innovations technologiques pour

. bénéficier des crédits de recherche,

sans avoir a se référer directement

au handicap. « La recherche sur le

handicap, en particulier dans sa com—

posante sociale, n'est plus la priorité

du gouvernement, déplore-t—il. Rien

n’est pre’vu par exemple au sein des

Maisons départementales des person-

Les chercheurs préférent parler

de compensation ou d'innovations

technologiques pour bénéficier des crédits

de recherche, sans avoir a se référer

directement au handicap.

Le

Michel

Fardeau

 

Fauteui/ électrique a double

téle’commande (ici en reparation),

be’ne’ficiant des progres de la robotique

et actue/Iement utilise a I’hépital

de Garches

. objectif « une inte-

gration pleine et

" entiere des person-

i nes handicapées ».

£ Cette integration

1 passe, certes, par

K un changement

 

 

nes handicapées (MDPH), en cours

de mise en place, pour structurer une

interaction forte avec la recherche,

alors qu’elles seront au coeur des

questions concernant les besoins en

aides techniques. »

Pourtant, la nouvelle loi handicap

du 11 février 2005 se donne pour

de comporte-

ment et de regard de notre société

vis-a—vis des personnes handica-

pées, mais elle ne doit pas éluder

la recherche technologique qui

peut leur proposer des solutions

susceptibles d’améliorer leur vie

quotidienne.

y. Carine Chausson

'1 professeur
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« VOS IMPRESSIONS

SUR LA NOUVELLE L0! ? »

les personnes qui ne sont pas directement

concernées par la Ioi pour I’égalité des droits

et des chances en ont-elles entendu parler '.’

Qu’en pensent-elles ? Micro trottoir auprés de quatre

jeunes femmes qui travaillent dans des secteurs

pouvant étre concernés par cette loi.

Marie-Ange :

« Plutot pessimiste... »

Marie-Ange est chef

de projet informatique

dans une agence web qui a mis

au point un logiciel permettant

aux sites Internet de devenir

accessibles a une multitude

de handicaps.

 

Avez-vous entendu parler

de cette Ioi ?

Oui. D’abord par les médias puis par

le travail.

Quelles sont les grandes lignes

de cette loi selon vous ?

Permettre aux personnes en situa—

tion de handicap de vivre aussi bien

que les personnes valides et pallier

le handicap si possible.

Qu’est-ce qui vous parait le plus

difficile a mettre en place ?

Plutot la mentalité des personnes

valides. Par exemple, les directeurs

d’école refusent quasiment toujours

d’intégrer des enfants handicapés.

Que pensez-vous qu’elle va

changer dans la vie en général ?

Et pour vous ?Dans l’exercice de

votre travail ?

Jesuisplutfitpessimiste.Ilyaunmanque

de moyens flagrant. Par exemple, l’a -

cessibilité au cadre bati cofite cher déja

quand il faut construire du neuf, encore

plus s’il faut adapter les batiments.

Dans le cadre de mon travail, je

suis trés dégue. L‘ANPE spécialisée

pour les personnes handicapées m’a

contactée pour prendre en stage d‘in—

sertion en entreprise une personne

aveugle. Ils m’ont proposé de la pren-

dre quinze jours. Je leur ai demandé

de trouver un moyen qui me permette

de garder cette personne au moins

deux ou trois mois pour qu’elle puisse

réellement faire l’expérience de l'en—

treprise. lls n’ont rien trouvé. .le trouve

que c'est vraiment catastrophique.

Estimez-vous étre suffisamment

au courant de cette Ioi et des

changements qu’elle va impliquer ?

Je suis au courant parce que je suis

directement au contact de struc-

tures qui participent a cette loi ou

qui en récoltent les “fruits”. Sinon je

pense que je n’en saurais pas grand—

chose, a part son existence.
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Martine :

« La question des moyens »

Martine est psychologue

dans une maison d’enfants

a caractére social. Elle assure

également des formations

aupr‘es des aides

médico-psychologiques (AMP).

Avez-vous entendu

parler de cette Ioi ?

Oui, par le travail. Et aussi parce

que je lis des revues spécialisées,

comme les Actualités sociales

hebdomadaires. Mais je la sur-

vole plutét qu’autre chose, elle

n’a pas de réelles repercussions

pour moi.

Queues sont les grandes lignes

de cette loi selon vous ?

Le fait que tout est centralisé

dans les Maisons départementa-

les des personnes handicapées.

Qu’est-ce qui vous parait le plus

difficile a mettre en place ?

Tout ce qui est integration sco-

laire des enfants handicapés.

Normalement, la loi devrait arran-

ger les choses, mais je crains que

les moyens ne suivent pas. Les



assistantes de vie scolaire sOnt

généralement des emplois jeunes,

alors comment espérer que le dis-

positif soit pérennisé ?

Que pensez—vous qu’elle va

changer dans la vie en général ?

Et pour vous ? Dans l’exercice

de votre travail ?

ll y a deux choses qui changent

pour moi. J’assure des formations

aupres des aides médico—psycholo—

giques et je dois leur expliquer que

ce n’est plus la Cotorep ou la CDES

qui doit décider, par exemple, de

l’orientation d’un enfant.

La deuxieme chose, mais elle est

plus rare: lorsqu’un enfant présente

une déficience, il faut constituer un

dossier pour lui trouver un établis-

sement adapté. Et désormais, on

doit passer par la Maison dépar—

tementale des personnes handica-

pées (MDPH).

Nadége:

« l’accés de tous

les enfants ? »

Nadege est professeur d’histoire-

géographie dans un quartier

difficile, a la Réunion. Son college

accueille déja quelques enfants

handicapés mentaux ou moteurs.

Avez-vous entendu parler

de cette loi ?

Oui, j’ai entendu parler de cette loi,

vaguement, par les médias, mais

sans avoir jamais entendu vraiment

ce qu’elle contient...

Quelles sont les grandes lignes

de cette loi, selon vous ?

Je suis incapable de vous dire quel-

les en sont les grandes lignes, si ce

n’est qu’elles concernent l'obliga—

tion de permettre l’acces de tous les

enfants a tous les établissements,

ce qui suppose des aménagements,

des travaux.

Qu’est-ce qui vous parait le plus

difficile a mettre en place ?

Je suis tellement habituée a enten-

dre de grands mots... Alors que

c’est la galere au quotidien pour le

moindre projet ! Dans la réalité, on

est tres loin de pouvoir accueillir

tous les enfants de maniere digne

et efficace.

Que pensez-vous qu’elle va

changer dans la vie en général ?

Et pour vous ? Dans l’exercice

de votre travail ?

L’intégration des enfants handi-

capés demande bien plus que de

simples aménagements architectu—

raux. Je ne sais pas ce que prévoit

la loi, mais pour avoir cette année

un enfant handicapé mental dans

ma classe, je peux témoigner que

c'est une véritable souffrance pour

lui d’étre au college car il s’y sent

perdu, étranger, tant ses troubles

mentaux sont importants...

J’ai en revanche déja participé a

des intégrations partielles d’enfants

handicapés mentaux légers qui

fonctionnaient plutét bien, mais

parce que les professeurs étaient

volontaires. Et cela reste tres insuf-

fisant, car les profs n‘ont aucune

formation et c'est bien la le gros

probleme.
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laurence :

« la mise en place

des MDPH »

laurence est éducatrice

spécialisée en placement familial.

Elle n’est pas directement

confrontée au handicap, mais elle

peut avoir affaire a des enfants

déficients.

Avez-vous entendu parler

de cette loi ?

On en a parlé au travail, et en réu—

nion d’équipe le sujet a déja été

abordé.

Quelles sont les grandes lignes

de cette loi, selon vous ?

Cette loi devrait permettre une

meilleure défense des droits des

personnes handicapées.

Pour moi, le plus gros changement

est la mise en place des MDPH. La

loi redéfinit aussi le mot “handicap”

et c’estun grand changement pour

tout le monde.

......................................................................................................................................................... Interview

 

Qu’est-ce qui vous parait

le plus difficile a mettre

en place ?

Le principe des MDPH me semble

bon si elles centralisent tout et

peuvent nous diriger en fonction

de la situation des enfants, mais j‘ai

peur qu'il n’y ait un réel manque de

moyens.

Que pensez-vous qu’elle va

changer dans la vie en général ?

Et pour vous ? Dans l’exercice

de votre travail ?

Ce qui change pour nous, c'est la

mise en place des MDPH. Je ne

travaille pas directement avec des

enfants handicapés, mais il arrive

que l’on doive faire un dossier pour

placer un enfant dans une institu-

tion spécialisée.

Dans ce cas, c’est désormais la

MDPH qui nous y aidera. Je n’ai pas

encore eu l’occasion de m’adresser

a elle directement, mais j’ai une

collégue qui est passée par la MDPH

pour trouver un établissement et il

a fallu huit mois !

Le probleme est que les structu-

res ne sont pas si nombreuses,

il reste donc toujours aussi diffi-

cile de trouver un établissement

spécialisé...

y Propos recueillis

par Cecile Blanchard


